

155252

8793

Habla guionista de la película sobre la vida de Rubén Darío:

"Ojalá podamos filmar en La Moneda"

• Se trata de un proyecto de 30 millones de dólares que dirigirá el español Carlos Suárez. El plan contempla filmar en todos los lugares en los que vivió, entre los que destaca Chile, país donde lanzó su obra más aclamada: *Azul*.



● Sobre la apetitosa vida romántica, literaria y diplomática de Rubén Darío será la película de 30 millones de dólares.

Cuando vemos a escritor sobre Rubén Darío. Queremos hacer una fiesta a partir de su libro, conjugando el lirio lírico de este poeta grande surgido en las repúblicas hispanoamericanas. Chateando con él, apelado y exaltada, con una recreación del esplendor de su libro, y con Darío pintándolo de cara". Así describe con entusiasmo la película sobre la vida del creador de *Azul*, el escritor nicaragüense Julio Valle Castillo, co-guionista de un proyecto cinematográfico que tendrá al español Carlos Suárez en la silla del director, y que verá la luz en el Festival de Cineasta del año 2002.

Al teléfono desde Managua, con filólogo y poeta que acaba de publicar con éxito un estudio sobre la vida del conquistador de su país Pedro Arias de Araya, cuenta que el productor sueco viajó a España para reunirse con primera vez con Suárez, ya que hasta la fecha sólo ha entrevistado acho el proyecto con su promotor, el francés Jean-André Ristori.

US\$ 30 MILLONES

Ristori quien asistió guion por parte del Banco Interamericano de Desarrollo (BID) los 30 millones de dólares que requerían los gastos de la filma-

Se estrecha relación con Chile

Dijo apretado luego de que su primer gran amor, Isabella Conteras, muriera en su juventud. Rubén Darío decidió emigrar a Estados Unidos. Allí de hecho se unió al acoso mejor venir a Chile, país que en 1886 mantuvo el desarrrollo social del gobierno portugués. Para el poeta no dejó de ser atractiva, ya que sentía una profunda simpatía natal por los escritores de la generación del '98, es decir por Benjamín Vicuña Mackenna. Durante su estadía desde el 24 de julio de 1886 y el 9 de febrero de 1889 colaboró en la Revista de Artes y Letras y en las diarias La Prensa y El Heraldo de Valparaíso. Fue justamente en el puerto donde, ayudado por su amigo poeta Eduardo de la Barra, publicó por primera vez, el 30 de julio de 1888, el conocido libro *Azul*. En su trabajo de periodista se codeó con el círculo de modernistas en sus días, entre otros, salieron Luis Orrego Luco, Alfredo Brantôme y Alberto Blest Gana (ver el apartado de Martín River).

ción.

Hay que destacar que los costos son elevados incluso para una película europea. Los motivos son dos: porque se pretende que quien viene a Darío sea Antonio Basilewsky (quien aún confirma su participación) se ha mostrado interesado; y porque el proyecto tiene programadas filmaciones en todos lugares que recuerden la agitada vida romántica, cultural y diplomática del poeta y diplomático encaraguense, como son Luxemburgo, París, Madrid, Berlín, África y Chile.

En nuestro país ganó en 1987 el primer premio en el conocido certamen

Varié por su Canto Epico a las Glorias de Chile. El verdadero del jurado, firmado por José Victorino Lastarria, Diego Barros Arana y Manuel Blasco Castillo, diría: "Hay en este poeta impresiones y buenas gestas; sobre todo la fantasía gallega y viva, y aunque generoso y potente".

No hay que olvidar que Darío fue un gran poeta "chileno", agrega Valle Castillo: "El Palacio de la Moneda era la base material de su plácida con Pedro Balmaceda Tauro (su amigo, hijo del Presidente), con el que se reunía a debatir y quedarían perfeccionar en un salón que daba a ese may-



● En octubre Julio Valle Castillo viajará a España para reunirse con Suárez

adornado). Allí están todos los andenes, los muelles, los quioscos y la porcelana que integraron el universo simbólico en Azul (ver recuadro). Pero no solo está La Moneda, donde ojalá podamos filmar, también los muy relevantes el puerto de Valparaíso (lugar en el que trabajó como inspector de aduanas y que en su autobiografía Darío describiría como "ciudad de comedia y drama"). Sus amigos, sus estíbadores y su bohemia, los determinantes para su viaje modernista".

En tanto, el trabajo de Valle Castillo debe ser entregado en marzo próximo, ya que desde ese momento comenzarán la elaboración de la historia con su colega español Jorge Semprún. Con él, se pensaría el guion del "diplomático gestionando los servicios artísticos del canal (de Panamá) en Europa y al mismo tiempo el homenaje soñado en sus parques artificiales".

Jalil Riff

Cauquicán

Muy clara queda el sentimiento por Chile de Rubén Darío en su poema Cauquicán:

Es algo formidable que
a lo mejor nací/ robusto
tronco de árbol al fondo
de un campo/ salvaje y
apuntado, cuya forma
maciza blandeza el brazo
de fieras/ o el brazo de
Sandoval/
Por tanto sus cabellos, si
no por coraza/ puñales tal guerrero, de
Avalos en la senda/
lancero de los bengalas,
hermoso que todo caña//
despertar un lote, o
estimular un león/
Andrés andrés andrés
Le vio la luz del día/ le vio
la sangre pálida, le vio
la noche fría/ y siempre
el trueno del sol/ e
cuentas del sol/./
"El Taos, el Tequel",
"vientre la comiendo
encula/./
andrés andrés andrés
sueña que la otra lanza del
gran Cauquicán.

"Ojalá podamos filmar en La Moneda" [artículo] Jalil Riff.

AUTORÍA

Riff, Jalil

FECHA DE PUBLICACIÓN

1999

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

"Ojalá podamos filmar en La Moneda" [artículo] Jalil Riff.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)